

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—  
nera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 694

Palma de Mallorca 22 de mayo de 1915

La correspondencia de Redacción diríjase á ANTONIO M.<sup>o</sup> ALSINA  
y la de Administración á BARTOLOMÉ LLABRÉS.—No se devuelven  
originales publicados y no publicados.

## Aviso importante

Teniendo que abandonar temporalmente la dirección del periódico nuestro compañero Alsina, por tener a su querida madre gravemente enferma en Capdepera, hemos retrasado un día la publicación del periódico.

Deseamos dispensareis la sensible falta producida por fuerza mayor.

Y al mismo tiempo sentimos vivamente la gravedad de la madre de nuestro querido director.

## MAURISTAS Y DATISTAS

### Luchas de caciquismo

Si se analiza bien cuanto está ocurriendo en esta capital entre mauristas y conservadores; si se busca el fondo del proceder del Gobernador en el asunto de la Junta de Obras del Puerto y el de los alborotos habidos con tal motivo, se verá que lo único que late en ambas actitudes es el espíritu caciquil, el afán de dominio político en uno y otro bando.

Nadie ignora que en Mallorca el maurismo constituía un feudo de caciquismo vergonzoso contra el cual nadie podía levantarse sopena de ser acorralado y aplastado inmediatamente mediante cesantías, encarcelamientos caprichosos y hasta paleamientos brutales en medio de la calle. Épocas ha habido del feudalismo maurista en que no sólo eran abofeteados los periodistas en plena vía pública, sino que hasta las prostitutas eran echadas impunemente por los balcones de los lupanares, sitios estos entonces muy frecuentados por la plana mayor maurista y en donde ejercía un matonismo muy digno de los *fiervis* o paches de París. El juego jamás ha tenido mayor asiento en Mallorca ni ha sido tan público y escandaloso como en los tiempos de Ribot, cacique máximo al servicio de Maura.

Luego vino la unión con los llamados conservadores históricos y el poderío maurista se hizo más fuerte que nunca, ejerciendo tutela en todas las esferas de la vida; pues hasta para conseguir plaza de sepulturero o mona-

guillo era indispensable la influencia maurista.

Divididos otra vez los mauristas y conservadores y aspirantes unos y otros a seguir dominándolo todo, ha estallado la guerra de caciquismo entre ellos mismos, guerra que el pueblo palmesano contempla con deleite anhelando que dure hasta que todos queden fuera de combate.

Mauristas y datistas son para nosotros una misma cosa y no hemos de inclinarnos a favor de uno ni de otro bando, si bien hemos de manifestar sinceramente que por muchos actos caciquiles que realice el Sr. Martínez Campos está todavía muy lejos de igualarse a los mauristas, por lo cual estos carecen de autoridad para protestar contra aquél, y mucho menos con cenceradas y alborotos que no concuerdan con la ciudadanía y el civismo de que tanto alardean D. Antonio Maura y don Gerónimo Massanet.

En cuanto a la clausura de La Veda nosotros opinamos que ya debía haberse cerrado hace mucho tiempo, pues tenemos noticias que aquello era un foco de inmoralidad en donde en ciertos bailes no se respetaba ni hasta la hoja de parra.

## COMENTARIOS

¡Qué casualidad! Porque es una verdadera casualidad, lo que ha pasado al señor Quijada.

Durante el largo tiempo que fué republicano y que tomó parte en manifestaciones populares y revolucionarias, jamás le costó ni una hora de encierro, y ahora que se ha aliado con los mauristas (¡oh transformismo!) en la primera algarata que toma parte como aliado, le meten en sitio encantador, en Capuchinos.

¿No ha notado este señor, que no es conveniente ir con los mauristas?

El Sr. Fons, presidente de la Juventud maurista ha dicho que el pueblo tomó parte en los sucesos—¡qué más quisiera él!—pero en esto se equivoca. Los únicos que han tomado cartas en el asunto son los mauristas y demostración más clara es la de que ningún obrero ha sido preso.

¡Oh mauristas! Los obreros tienen aún juicio. ¿No querías más guardia civil? pues ya la tenéis. Demostrad vuestros fueros.

## Municipalorías

Al tomar posesión del cargo de primer Alcalde de Palma el Sr. Suau, después de haber empuñado el bastón de mando, dictó con muy buen acierto algunas disposiciones encaminadas a corregir eternos abusos intolerantes, que nuestra ciu-

dad venía padeciendo, abusos, que los anteriores alcaldes no habían sabido corregir infringiendo las ordenanzas municipales.

Pero dadas las buenas disposiciones de nuestro novel alcalde, vimos desaparecer de las calles y aceras de esta ciudad, los consabidos bultos de géneros y toda clase de mercancías e infinidad de objetos que, a más de molestar a los vecinos, estorbaban el tránsito de pié y rodado. Estas medidas fueron recibidas con mucho gusto y aplauso del público palmesano; pero ¡oh desencanto! esto duró ocho días y poco a poco hemos visto con disgusto rodar por el suelo las buenas órdenes dadas por nuestra primera autoridad municipal y volver a tener ocupadas calles y aceras en uno y otro punto, convertidos en almacenes de mercancías y toda clase de estorbos que imposibilitan el libre tránsito de Palma.

Esto nos demuestra que el joven alcalde ha dado a torcer el brazo de la autoridad a los eternos caciques de Palma y sus energías desplegadas con tan buen acierto han quedado eclipsada para no resplandecer más, durante su mando.

X.

## Un señor

Supongo que sino os digo quien es este señor, de seguro que no vais a conocerlo, porque por desgracia, de señores hay muchos, pero al que yo me refiero serían contables por las malas condiciones que reúne para la clase trabajadora.

El caso es que los repartidores de «La Almudaina» hicieron una petición a su imprenta, lo mismo que hicieron los demás en las suyas y todos fueron atendidos en no repartir el diario en domingo, menos «La Almudaina», pues esto era lo justo y razonable pedido. Pero este hombre tiene tantos sentimientos humanitarios que dice que aún que le cueste un ojo de la cara se saldrá con la suya.

Desde que sabe que los vilmente explotados de su casa están casi por completo unidos, no ha cesado de reclutar gente y de decir a un compañero que si era socio quedaba despedido, pues el lunes de esta semana dicho compañero ha quedado despedido porque le dijo que el era socio y que consentía irse de su casa antes que no serlo.

¿Que os parece de este señor? A vosotros no se que os parecerá, pero a mí me parece un fenómeno entre los explotadores.

¿Y si os dijese que este señor es don Jerónimo Amengual? ¿no lo creeríais? pues estad bien seguros que es él, y es capaz a más.

MATIAS MAS

## Triunfo obrero

Por nuestro colega «La Naval» nos enteramos con satisfacción de la gran victoria que los obreros de la navegación y transportes de España han obtenido, en la elección para vocales de la Junta Consultiva de Navegación.

Es tanto más de apreciar el triunfo puesto que los explotadores de la Compañía del Marqués de Comillas y la de Soto Aznar presentaron candidatos, con el objeto de los obreros conscientes no pudieran utilizar esta arma para sus reivindicaciones y sus candidatos los esquiroleros, los amarillos han sufrido una vergonzosa derrota.

Como siempre, en esta elección se ha empleado toda clase de armas, para que las compañías explotadoras viesan satisfechos sus deseos: el soborno, la amenaza, la negación de documentos necesarios, etc. etc., o sea toda clase de canchales, de atropellos y en estas condiciones la genuina candidatura obrera ha conseguido triplicar el número de votos de los servilones.

Nuestra enhorabuena a los marineros y fogoneros.

También vemos que la candidatura de los oficiales también ha triunfado contra la que presentaban sus explotadores. Lo celebramos pues como se ve es un triunfo en toda la línea.

## Por los presos de Benagalbón

Como verdaderos socialistas, creemos es un deber el unir nuestra voz de protesta a las muchas que de toda España lo hacemos contra el bochornoso fallo del tribunal encargado de hacer justicia sobre los desgraciados presos por los sucesos de Benagalbón.

Nosotros que no pedimos gracia sino honrada justicia, que señalamos en todo momento los verdaderos culpables e inductores de esos crímenes pedimos una vez más el indulto de la pena de muerte recaída sobre estos tres desventurados.

A dicho fin la Agrupación Socialista Palmesana, lo mismo que la Juventud Socialista de la misma localidad han mandado los siguientes telegramas:

Señor Presidente del Consejo de Ministros,

Madrid

Agrupación Socialista de Palma. Ruega a Vuecencia indulto para los condenados a muerte de Benagalbón.

Labrés

Presidente Consejo Ministros.—Juventud Socialista Palmesana, suplica conceda indulto reos Benagalbón.

Trabajadores: Suscribíos a «EL Socialista» diario.

# La Fiesta del Trabajo

## En Lluchmayor

Con extraordinario éxito, celebramos este año la fiesta del trabajo.

Ya al atardecer del 30 de Abril, víspera de la gran fiesta, la fachada del Centro Obrero aparecía sencillamente engalanada. En el interior y en el local destinado a café, hallábanse diseminadas por las paredes los estandartes de las sociedades obreras, distinguiéndose en el fondo y enlazados los de la Juventud y Agrupación Socialista. Buen número de tientos con preciosas flores de un aroma exuberante adornaban «las mesas» obteniendo en conjunto un bonito aspecto.

A las 9 de la noche y como prólogo de la fiesta hubo serenata ante el Centro Obrero y en un catafalco levantado al efecto música, ejecutando lo más selecto de su repertorio la banda de música «La Emancipación», que con tanto acierto dirige nuestro querido amigo Miguel Monserrat. Numerosos trabajadores de ambos sexos hacían gala de su presencia en la plaza Mayor, que saboreaban alegres los acordes de dicha banda, que eran preludio del nuevo día que se avecinaba.

Ya estamos en 1.º de Mayo. A primeras horas de la mañana la población permanece tranquila, silenciosa. Las calles adquieren un aspecto festivo, no se trabaja. El paro es general en todos los ramos.

Poco antes de las 6, la banda obrera recorre las principales calles de la población, tocando bonita y alegre diana, llamando a filas el ejército proletario.

A las 9, hora anunciada para la manifestación matinal, el Centro Obrero hallábase atestado de trabajadores que aguardaban curiosos el desfile, calmándose bien pronto tanta ansiedad, con el aviso de que iba a darse principio a la manifestación, y ver como la banda de música «La Emancipación» rompía marcha con un animoso paso-doble.

Al aparecer los estandartes en la Plaza Mayor, fueron frenéticamente aclamados por el numeroso público allí estacionado.

Sin el menor incidente y en medio del mayor orden y compostura, recorrió la manifestación el itinerario prefijado, disolviéndose en el Centro Obrero entre entusiastas vivas al 1.º de Mayo y á la Paz Universal.

El café obsequió con un lunch a los manifestantes.

A las tres de la tarde celebróse el acostumbrado mitin, viéndose animadísimo, hasta el punto de resultar incapacitado el amplio local del teatro Mataró, para contener el numeroso gentío que en el se iba agolpando por momentos. El patio estaba reservado al bello sexo llenando todas las localidades, pudiéndose decir sin temor a equivocarse, asistieron al acto más de 300 mujeres.

Presidió el compañero Antonio Sastre, quien expuso como minuciosidad de detalles la significación y alcance de la fiesta del Trabajo.

Varios niños de la escuela obrera que regenta nuestro compañero Juan Monserrat, leyeron algunos trozos literarios, siendo muy aplaudidos.

A continuación el presidente concedió la palabra por el orden que sigue, a los compañeros Juan Tomás, José Monserrat y Juan Monserrat.

Ambos oradores se ocuparon extensamente de la conflagración europea, de la cual hicieron cierta crítica, cargando todas las responsabilidades de esta heca-

tombe humana, sobre el actual régimen de producción capitalista:

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos por el numeroso público que invadía el local.

Tras un breve resumen del presidente se dió por terminado el acto.

Del Teatro Mataró salió el público en manifestación, que resultó imponente por los numerosos trabajadores que a ella se adhirieron al entrar en la Plaza Mayor, y que recorrió las calles del Vall, Convento, Oriente, Punta, Mayor y Vall. Al llegar en la Plaza Mayor y hallarse ante el Centro Obrero, nuestro entusiasta compañero Juan Monserrat dirigió la palabra a los manifestantes, siendo unanimemente aclamado por la multitud, disolviéndose en el acto.

El último número del 1.º de Mayo consistió en una hermosa velada teatral que celebramos en el local del teatro Mataró.

Púsose en escena, «El 1.º de Mayo» de D. Francisco Fuster (creación de la niña Margarita Forteza), «Varios sobrinos y un tío», «Los rechazados», «Pobre víctima» monólogo en prosa, por la bella niña Margarita Forteza y «El capitán Perez».

Todos los artistas estuvieron acertadísimos en sus respectivos papeles, especialmente la niña Margarita Forteza que en las dos obritas «El 1.º de Mayo» y «Pobre víctima» puso bien de manifiesto sus dotes artísticas cautivando con tal motivo el interés del público que permanecía exático viendo trabajar a la joven actriz.

Margarita Forteza es a los 11 años, una gran declamante. Hay que hacerle justicia.

La comisión la obsequió con una preciosa sortija y un ramo de flores.

El público salió satisfecho de la velada.

*El Corresponsal*

Lluchmayor 11 Mayo de 1915.

## En Pollensa

En este pueblo por no ser menos que los otros donde hay agrupación, también hemos celebrado el primero de Mayo con gran entusiasmo.

Por tal motivo la sociedad de Albañiles estrenó una bandera emblema de las nobles aspiraciones, que sustentamos; sacada a la calle nuestra bandera la pasearon por el pueblo en compacta manifestación, siendo numerosos los obreros que al contemplar la fiesta que no habían visto nunca, que no podían menos de dar vivas a la organización y a la fiesta del trabajo.

Por la noche una magnífica banda de música tocó bonitas piezas de su repertorio, delante del local que ocupa la sociedad; siendo muchísimas las personas que asistieron a tan bonito espectáculo notándose también a buen número de patronos y «amos» que haciendo constar su presencia han dado la armonía y conjunto grandioso a la fiesta.

Por ser el primer año podemos estar satisfechos, en lo futuro, creemos que todavía será más espléndida.

*El Corresponsal*

## En Alaró

Se ha celebrado la fiesta del trabajo en este pueblo con verdadera armonía y compañerismo entre los trabajadores de ambos sexos.

A las 6 de la mañana me desperté, y el primer pensamiento fué ¡triste! ¡triste! pensar que mientras nosotros nos prepa-

ramos para celebrar una fiesta, en ella simbolo de paz, de fraternal cariño, hacia nuestros hermanos, esclavos de la brutal explotación burguesa, millones de millones de obreros como nosotros se están matando, contra su voluntad sujetas tan solo por un puñado de hombres sin conciencia que sin reparar tan solo que van a trastornar la marcha económica del mundo entero se me ocurre pensar en la lucha espantosa de la guerra.

¡Que impresión experimentó mi corazón! la alegría de las notas de la música, y la tristeza de mi pensamiento, el ruido de los instrumentos y el ruido de cañones y fusiles! ¡que siembran la muerte y la destrucción! Oigo el ruido de llanto ahogado, convirtiéndose muy pronto en feroz rebeldía hacia el actual régimen burgués y corrompido, siendo el grito de mi conciencia ¡abajo la guerra! ¡Viva la paz entre los hombres!

De este modo me lancé a la calle, dispuesto a estudiar la razón social: la jornada del trabajo por el tiempo.

A las 10 se organizó una manifestación popular que recorrió las principales calles de la población, celebrándose un mitin público que lo presidió nuestro compañero Jaime Cocovi, quien después de explicar con breves palabras el objeto de aquel acto concedió la palabra al compañero Damián Feliu.

Empezó saludando a la concurrencia, y dijo: no se si sabré descifrar lo que sería mi gusto, tanta es mi alegría y emoción que siento en estos momentos ocasionada de una parte por la numerosa concurrencia que ha acudido a oír la voz de los pacifistas, que al pensar con la tremenda guerra que tantas vidas ha costado y costará, digo somos nosotros los que pensamos bien porque queremos la paz.

La fiesta de hoy dijo: comenzó como las otras cosas; pequeña, como por ejemplo nuestra sociedad que la primera reunión que tuvimos para organizarla solo asistieron 10 individuos aspirantes a un mejor bienestar; a las otras reuniones ya fueron más que se interesaron por la organización y así sucesivamente ha ido creciendo. Ahora podemos decir que todo el gremio de zapateros ya está asociado. Bien así como ha crecido nuestra sociedad, por los deseos de los obreros de emanciparse, también ha crecido el número que festeja el primero de Mayo pudiendo decir que en todos los países hoy se celebra esta fiesta como la más santa y notable del año, y se va preparando la clase obrera para dar el golpe total y acabar con el presente régimen que nos oprime, y estableciendo sobre las ruinas de dicho régimen caduco, otro más justo y equitativo, en que todos seamos iguales en deberes y derechos, el Socialismo!

Vergüenza da—dijo—lo que pasa aquí. Este pueblo, que después que el patrono nos ha explotado todo el año, después que ha sido el amo de nuestras energías, también quiera serlo de nuestra conciencia obligándonos a depositar en un día, dado nuestra fuerza en una urna para dirigir los intereses del pueblo a su agrado y conveniencia, sitiándonos por hambre si no queremos obedecer su pretensión, pues en este día nos prometen lo que ellos saben no nos podrán dar y al que se demuestre rebelde ante ellos, el que quiera hacer su gusto, el que quiere votar al que mejor le parezca, le niegan el trabajo, le privan de la vida. Modo injusto é innoble y por lo tanto criminal! Terminó dando un ¡viva al 1.º de Mayo y la paz universal!

El compañero Mateo Borrás, dijo: en el poco tiempo que pertenezco a la sociedad, he podido reconocer que la clase obrera debe estar organizada para que sea respetada. Yo, nunca me había inte-

resado por la organización pero una vez que he penetrado en ella he podido comprender que va a unos fines buenos. Recomienda a los trabajadores y trabajadoras que se afilien en sus respectivas sociedades por oficios para así, poder lograr el mayor jornal del obrero.

El compañero Bartolomé Coll usó de la palabra manifestando la necesidad que hay de enseñar a los niños que serán los hombres de mañana. Aconsejó a los padres de familia que hagan un esfuerzo para enseñar a sus hijos.

El compañero Jaime Mari de Palma, dijo: yo estoy satisfecho de ver que este año han acudido más obreros a la fiesta. Demostró de como está entablada la lucha de clases y dijo: los obreros deben unirse para hacer, para criar una fuerza potentísima para un día dar el golpe a la burguesía y arrojarle del puesto que hoy ocupa.

Habló de la máquina y dijo: por regla general la máquina deja el setenta y cinco por ciento de obreros parados, pues para evitar esto hay que estar bien enterados del modo que hay que combatir este mal y el medio eficaz, es la organización, contando con ella, se puede evitar que haya ni un solo obrero parado, esto es, que si con la máquina se puede hacer con veinte y cinco obreros lo que se hace a mano con ciento debemos quitar horas de trabajo, hasta llegar al nivel que los cien mismos obreros produzcan con la máquina lo que producían antes con la fuerza muscular, y así de esta manera se evitar sobre las que haya obreros parados, y el pa tronó y el mercado obtienen igual producción y se evita el mayor mal.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

La comisión entregó las conclusiones. Acto seguido se disolvió la manifestación en medio del mayor orden.

Por la tarde se reunieron los obreros para tomar un café, y después usaron de la palabra varios de nuestros compañeros y todos abundaron en que se debe procurar su organización y alcanzar la unión de la clase. Jaime Mari atacó al Gobierno por no haber sabido evitar la crisis de trabajo y sostener los artículos de primera necesidad en un alto precio.

## EN EL TEATRO

A las nueve de la noche se puso en escena el drama «Verdugo y Víctima» que fué desempeñado por la compañía de aficionados de esta Sociedad y tomando parte D.ª Micaela Antelm, todos los actores estuvieron muy acertados en su papel.

*El Corresponsal D. F.*

## El Congreso Internacional de la Paz

(De El Obrero de el Ferrol).

Nuestros lectores habrán observado la *neutralidad* nuestra en este asunto tan debatido ya.

No queremos que se nos diga que ponemos obstáculo alguno, pues hasta publicamos el manifiesto, claro está que á ruego de la Comisión.

Nuestra opinión creemos conveniente reservarla para más adelante, pero sin embargo, de esto y a título de información, copiamos de *La Justicia Social* el juicio del compañero Fabra Ribas, cuyo talento y conocimientos en estas materias son bien notorios.

He aquí como se expresa:

«*Nosce te ipsum.*—Este latín, compañeros del Ateneo Sindicalista de El Ferrol, quieré decir: «conocéte a ti mismo».

Se me ha ocurrido estamparlo a la cabeza de esta nota al ver que habíais convocado — y que varios periódicos obreros os habían tomado en serio — Congreso internacional al que invitáis nada menos que a los socialistas, sindicalistas y anarquistas del mundo entero.

Vuestra iniciativa prueba, cuando menos, dos cosas: 1.<sup>a</sup> Que no os habéis mirado al espejo, y 2.<sup>a</sup> que no os asusta el ridículo.

¡Celebrar Congresos internacionales en España, cuando aún no hemos aprendido a celebrar debidamente una mala asamblea provincial! ¡Querer reunir en un mismo local a los delegados anarquistas, sindicalistas y socialistas del mundo entero, cuando en España no hemos sabido llegar aún al desarme de los odios!

Además, no creo exagerar si digo que reuniendo los fondos de todas las agrupaciones socialistas, sindicalistas y anarquistas de España y tomando lo mejor de cada casa, nos faltarían dinero y cabezas para organizar un Congreso como el que vosotros proponéis.

Los compañeros del Ateneo Sindicalista de El Ferrol son libres, como buenos españoles, de fabricar todos los proyectos que quieran y de pasarse la vida haciendo castillos en el aire. Lo que no pueden hacer es ridiculizar a la clase obrera española ante las organizaciones del exterior, ni poner el *inri* a nuestra impotencia y a nuestra ignorancia.

A. FABRA RIBAS

París 1.º de Abril de 1915.

Deber de todos los afiliados es asistir a las asambleas de las colectividades. La no asistencia acusa flojedad de ánimo e indiferencia por la organización, y así no se sirve a las ideas; se las perjudica. Las asambleas son la expresión más exacta de nuestro espíritu democrático: en ellas se examina nuestra vida colectiva y se trazan las normas y las obligaciones a que todos hemos de sujetarnos. Por eso estamos en el inexcusable deber de hacer acto de presencia en ellas.

## PROBLEMAS DE ORGANIZACIÓN

### Ante el Congreso Tipográfico

Sabido es de todo el que haya estudiado un poco la organización obrera que desde hace bastantes años vienen estableciéndose en nuestras Sociedades diversos socorros o subsidios que puedan servirnos de ayuda en los momentos precarios a que el actual régimen social nos somete como consecuencia de la explotación por medio del salario; estos auxilios para casos de huelga, paro, viaje, enfermedad, fallecimiento, etc., ampliando el primitivo concepto que se tenía de la asociación obrera, le han dado un carácter más positivo sin quitarle el ideal revolucionario que la caracteriza, y han sido recogidos con frase feliz bajo el concepto genérico de «base múltiple».

Sin embargo, nadie ignora tampoco que en todas partes, al tratar de introducirse la base múltiple en una entidad obrera, ha encontrado los obstáculos

que oponían, de un lado, los misonéistas, espíritus enemigos de toda innovación, a los cuales se unían los tímidos por ignorancia o por falta de voluntad, y de otro lado obstaculizaban aquella reforma los anarquistas, románticos de la libertad, que en su exaltación del individualismo preconizaban las Sociedades de resistencia sin cajas, y, por lo tanto, mal podían ser partidarios del establecimiento de ninguna clase de subsidio.

Si al pasar el tiempo perduran en la masa obrera los misonéistas y los tímidos, tan partidarios de la inmovilidad como egoístas, y dispuestos al disfrute de los beneficios que por la asociación se alcanzan, en cambio, en muchos de aquellos temperamentos revolucionarios se ha operado cierta evolución que la realidad de la vida les va imponiendo, y ya no se dicen enemigos de las cajas de resistencia, pues que con ellas conviven, aunque no se muestren muy partidarios del establecimiento de socorros, así como se llaman *sindicalistas*, a pesar de que su espíritu individualista sigue luchando contra el principio de asociación, olvidando o desconociendo que si los obreros recurrimos a unirnos es por el convencimiento que tenemos de que nuestro esfuerzo individual resulta ineficaz ante las injusticias sociales que sufrimos, y que por esto mismo, porque nuestra fuerza radica en la acción común, y es necesario que ésta tenga la cohesión oportuna, la unidad precisa para que su eficacia crezca. Toda asociación exige del miembro que a ella pertenece el sacrificio de una parte de su personalidad, y esto, que parece una pérdida de la libertad individual, no es sino el fundamento de la fuerza colectiva que ha de traducirse en bienestar social.

Y negar este principio esencial de la Asociación es oponerse a que en las Sociedades obreras se implante la base múltiple, procedimiento de organización que beneficia a los trabajadores, tanto desde el punto de vista material como desde el moral. El establecimiento de subsidios para todos los accidentes desgraciados en la vida obrera es el mejor medio de dignificar y enaltecer la Asociación.

Y porque son muchos los beneficios que se alcanzan en este sistema de organización es por lo que el Comité de la Federación Tipográfica Española a cuyos compañeros nadie será capaz de negarles un inmenso cariño por la causa obrera—se ha decidido a presentar a la deliberación de las Secciones el proyecto de que se trata.

Sabemos que en su aspecto moral es buenísimo; nos consta que el Comité ha hecho el necesario estudio de nuestra situación económica nacional y localmente, a fin de dar a la reforma necesario acoplamiento; tenemos Secciones de la misma Federación—por no hablar de otros oficios—donde la base múltiple está dando excelentes resultados. Pues bien; a pesar de todo esto, siguen figurando entre los opositores al establecimiento federal de la base múltiple los que se negaban a que se implantase en la Asociación del Arte de Imprimir de Madrid.

Y conste que la modificación que pretende el Comité de la Federación consiste en hacer una ampliación con carácter nacional de lo que ya está rigien-

do localmente con gran éxito; es decir, que se trata de que los federados disfruten nacionalmente de idénticos derechos y deberes al efecto de dar al organismo la cohesión que necesita para hacerlo instrumento todo lo eficaz que debe ser.

Y que en esta conducta no hay arrebatado ni se trata de experimentos atrevidos lo demuestran los siguientes datos, últimos publicados por la Internacional Tipográfica—no queremos hablar de otras industrias—en cuyos organismos nacionales se halla establecida la base múltiple federativamente:

Fundada en	FEDERACIONES	Núm. de federados	Capital social Pesetas
1858	Suiza alemana	3.919	1.197.929,60
1873	Suiza romanda	885	144.116,76
1866	Alemania	68.915	13.322.640,00
1894	Austria	16.252	2.442.246,02
1862	Hungría	7.377	1.542.153,82
1870	Croacia	491	123.008,09
1901	Servia	394	15.691,99
1909	Bulgaria	372	10.413,15
1872	Rumanía	447	32.447,17
1903	Bosnia y Herzegovina	214	27.997,53
1872	Italia	12.790	"
1881	Francia	13.960	196.524,58
1864	Luxemburgo	150	28.972,01
1867	Bélgica	3.373	428.149,85
1892	Dinamarca	3.288	967.579,20
1885	Noruega	2.798	382.386,24
1887	Suecia	4.304	464.666,45
1897	Finlandia	1.080	"
1866	Países Bajos	4.431	131.785,33
1849	Inglaterra	21.436	1.596.780,00
1898	África del Sur	830	29.950,00
1873	Alemanes en América	941	73.954,44

Además de todas estas Federaciones Tipográficas, tienen establecida la base múltiple las siguientes entidades de países en que no está constituida la organización nacional: Sociedad de Obreros del Libro de Riga, Sociedad Tipográfica de Lodz, Sociedad Tipográfica de Petrogrado, Sociedad Tipográfica del Vologda, Sociedad de los Trabajadores del Libro de Salónica y Liga Tipográfica Internacional de El Cairo,

Tenemos, por lo tanto, que todas, absolutamente todas las entidades que pertenecen a la Secretaría Internacional Tipográfica tienen establecida federalmente la base múltiple; también la tienen establecida casi todos los organismos de los trabajadores del Libro que están fuera de la Internacional Tipográfica, y sólo sé de obreros de la Imprenta asociados en Europa que no han implantado aun dicho sistema de organización —pero que hacen tentativas para llegar a él—en los siguientes puntos: Bakú, Elisabethgrado, Queensland, Portugal y España.

Expuestos estos datos, que creo demuestran de manera evidente que ese sea el camino por donde debe y tiene que ir toda Federación que pretenda llevar los anhelos progresivos y reivindicadores de la clase trabajadora, esperemos las resoluciones del próximo Congreso de la Federación Tipográfica Española, con el deseo de que cada una sea un acierto y la seguridad de que todas estarán inspiradas por un sincero amor a la causa obrera.

FRANCISCO NÚÑEZ TOMÁS

### Retrato de un patrono cordelero

No me propongo estampar la fotografía característica, ni las cualidades naturales que posee, el que en estas columnas se ha hecho acreedor, aparezca su nombre y apellido impreso; pero sí, es mi obligación presentarle ante el

pueblo para que juzgue su conducta, y la de sus compañeros que le secundan, para arrebatar más a sus explotados.

Como digo, son unos cuantos los comprendidos en este grupo de energúmenos, me limitaré en este articulo tratar la ruta seguida por el que se le considera el diestro de la cuadrilla, guardando de querer revindicar el gremio de cordeleros, este mismo, que está haciendo el papel de payaso del patronato.

Don Francisco Ferrer (a) Servisenquet es el fenómeno que se atreve burlar a sus obreros y pisotear sus contratos.

Este señorito es el que tanta propaganda hace para llevar el gremio a las garras de un jesuita, para después él, con más facilidad de acción, poder explotar a los que tienen la desgracia de estar sumidos bajo su mando reaccionario.

Pues este señor, o más bien dicho, este buitre con careta de religioso apostólico romano que está envuelto en las bóvedas del catolicismo, con su guardia de lacayos, es, el que se cuida de recojer adeptos hacia la covacha del patronato, en donde se están inchando de chocolates y ensaimadas una mansalva de escarabajos y cucarachas negras.

Pues este mismo negrero es el que hace ruborizar a la persona más prostituida, con sus blasfemias y con las palabras soeces, lanzadas en el rostro de los desgraciados chicos que les tiene una infinidad de horas bajo su dominio; mofándose, si alguien le habla desocialismo, contestando que es él más societario que ningún socialista; y este mismo es el que con ayuda de los tres o cuatro (mestruchos) está mermando la media hora a sus obreros que tantas fuerzas de voluntad nos costó, el conseguir rebajar esta pequeña disminución en la excesiva jornada que pesa sobre nosotros.

Pero estos maestros no se contentan usurpar solo esta media hora, sino que mucho antes de la hora indicada de entrar al trabajo en las fábricas de Riutord y Marroig, casas que firmaron el mismo contrato que ellos, y que vienen cumpliendo dado al temor a ciertos individuos, éstos ya llevan trabajando más de veinte minutos, resultando igual a la hora de concluir dando por este motivo un gran perjuicio a dicha industria por hacerse una competencia feroz.

Y yo desde estas columnas pregunto a estos obreros que trabajan en los fosos de las murallas ¿cuándo abriéis los ojos y no os dejareis engañar?

¿No se subleva la sangre al ver vuestros hermanos de trabajo; que os invitan a abandonar el trabajo a la misma hora y vosotros cabizbajos continuais engordando a estos malvados patronos que no aspiran más que a mataros de hambre y de exceso de trabajo?

Conque compañeros cordeleros todos; alzad vuestra frente y despreciad falsas doctrinas societarias, que cuatro farsantes propagan para su propio bienestar; y constituid vuestra sociedad con las mismas aspiraciones que tan valerosamente habéis sabido defender siempre.

¡Viva el gremio de cordeleros!

Un cordelero joven.

## Sobre el Congreso Socialista

Muchas son las agrupaciones del Partido, que con justa razón piden se celebre el Congreso en que se han de deliberar los asuntos de interés que exigen, en bien de las organizaciones, una pronta resolución y que no dejan de ser numerosos.

Este Congreso ya hace días que se debía haber celebrado pues entiendo yo y así mismo muchos compañeros entienden que de sus disposiciones depende la vida de algunas colectividades importantes.

El Congreso debe celebrarse en breve, porque por encima de todo, está la conveniencia colectiva, esto sin considerar que no existen motivos fundados que impidan llevar a efecto, el deseo de muchos afiliados, al pedir lo expuesto, creo que se hace con el número y las condiciones que consigna el programa, y en caso de no ser así el Comité debe encargarse de sondear el pensamiento general respecto al asunto, con lo que cumplirá su misión.

¿Qué ya el Comité ha procedido en condiciones, sondeando ese pensamiento, puesto que dice haberse dirigido a las organizaciones pidiendo den su opinión la cual ha resultado contraria a la celebración del Congreso?

Pues no será así puesto que la Agrupación Socialista de este pueblo no se ha enterado de nada hasta que se publicó la circular referente al particular en el periódico «El Socialista».

Pero, en fin; después de todo lo que se pide y lo que se debe hacer sin pérdida de tiempo es las convocatorias para que los socialistas de España puedan ir a exponer su criterio al Congreso. El Comité tendrá sus razones para imponerse no queriendo que se haga lo que se pide pero poco debe

importar todo a mi modo de ver, cuando la petición esté justificada.

La guerra no son motivos que puedan influir en las decisiones de nuestra asamblea o que puedan impedirle o hacer menos brillante su labor y si es otras cosas de más importancia no existen, por tanto, celebramos el Congreso, y recordamos lo que afecta a nuestra vida social.

Río-Tinto, Bilbao...; todo eso son motivos que pueden acreditar lo justificada que es esta opinión individual, y por exterior cada cual que dé la suya.

G. MORÓN

Puente Genil.

## Bartolomé Sureda Lliteras

El pasado martes dejó de existir víctima de larga y cruel enfermedad el que fué consecuente y entusiasta colaborador de la Sociedad de obreros zapateros «La Igualdad», compañero Bartolomé Sureda Lliteras, desde larguísimo tiempo pertenecía en dicha Sociedad habiendo desempeñado diferentes veces distintos cargos en el Comité de la misma.

La nutrida manifestación de duelo en el acompañamiento del cadáver a su última morada fué la prueba palmaria de las muchas simpatías de que gozaba el finado.

Descanse en paz el probo y consecuente compañero y reciba su familia el más expresivo pésame de la Sociedad «La Igualdad».

## Del extranjero

### ALEMANIA

#### Solidaridad con Clara Zetkin

Las mujeres socialistas de Brema reunidas en número de 500 han aprobado la actitud política de la «leader» socialista Clara Zetkin y se han comprometido a proseguir su campaña en pro de la paz en su revista Gleichheit (Igualdad).

### FRANCIA

#### El Primero de Mayo en París

La Unión de Sindicatos de Sena celebró la fiesta del 1.º de Mayo con un mitin en la Casa de los Sindicatos.

Era esta la primera vez que desde el principio de la guerra se congregaba una multitud obrera para escuchar las palabras de los *leaders*.

La entrada se reservó para los sindicalistas.

Pronunciaron discursos los secretarios Bled, Lefèvre y Jouhaux. Los dos primeros hicieron historia de los esfuerzos realizados por el proletariado francés de «caricatura de la guerra. Calificaron de «oponera de la guerra» a la fracción alemana.

Expresaron su confianza en una nueva Internacional animada de mejor espíritu y más activa.

«La guerra ha probado—dijo Jouhaux—que esta acción era indispensable y habrá que realizarla de nuevo puesto que ella y la unión internacional de todos los trabajadores son la mejor garantía de la paz.

No abrigamos ningún sentimiento de odio contra los obreros alemanes y austriacos.

Esta guerra nos ha sido impuesta por una casta de conquistadores y de verdugos enemigos de todas las libertades, opresoras de todos los pueblos.

Frente a los que hablan de conquistas y de anexionaciones debemos gritar: ¡Nada de conquistas que encierren gérmenes de futuras guerras!

La independencia de los pueblos—lo afirmamos en el entierro de la primera y gravada víctima de la guerra, Jaurés, y

lo afirmamos hoy—queremos respetarlas y hacer que los demás las respeten.

Esta guerra debe tener por consecuencia la institución del arbitraje obligatorio y el aplastamiento, no solo del militarismo alemán, sino de todos los militarismos.

No se trata ahora de fijar las condiciones de la paz, pero es indudable que una paz con el kaiser debe ser muy diferente de la que se pactaría con el pueblo alemán emancipado del tirano.

La organización sindical francesa crea que debe continuar su acción por la paz, por la independencia de los trabajadores.»

A esta reunión asistió el camarada Ben Tillet, vicepresidente de la Federación de obreros de puertos y transportes de Inglaterra. Su presencia fué acogida con grandes muestras de entusiasmo.

La censura ha prohibido la publicación de las conclusiones aprobadas en el mitin.

## Conferencia

Hoy sábado 22, la dará en el local del «Centro Obrero» el compañero J. V. sobre el tema «Socialismo», siendo la primera de varias que la Agrupación Socialista tiene acordado.

## La Igualdad

### Sociedad de obreros zapateros

Esta entidad pone en conocimiento de sus asociados que en reunión convocada al efecto el día 15 del actual, fué elegido para el cargo de recaudador de esta misma entidad el compañero Pedro Sintés Arnau.—El Secretario, Roderico Pizá.

### PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear,

se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

## C.ª Internacional : CHICAGO de Ampliaciones :

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,  
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

# EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

## PAPEL DE FUMAR Primero de mayo.

Calidad superior  
Fabricado por la Cooperativa  
REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50  
Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.